

SRA. ELFRIEDE HERBSTAEDT YAÑEZ (1930-2023)^a

Dr. Rodolfo Armas Merino Académico de Número

Hace pocos días falleció la Sara Elfriede Herbstaedt Yáñez a los 92 años de edad. Trabajó en nuestra academia por 23 años desde 1998 hasta 2020. Inicialmente ingresó con un objetivo breve y muy acotado: el presidente Dr. Jaime Pérez Olea la contrató con una jornada de ocho horas semanales por tres meses para un proyecto que consistió en ordenar en nuestra biblioteca los pocos libros que teníamos acumulados en el mayor desorden. Terminó satisfactoriamente su tarea y de un contrato a honorarios pasó tener uno formal manteniendo sus ocho horas semanales por 22 años.

Ella sabía de bibliotecas, ya que había trabajado en la biblioteca de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile y ahí encabezó el comité editorial de una publicación que emitía periódicamente esa biblioteca. También había trabajado en una biblioteca pública en New York en los dos años que vivió allí acompañando a su esposo que estudiaba en esa ciudad.

Además, había dirigido la carrera de técnicos en nivel superior para bibliotecas públicas y privadas de la Universidad de la República y fue miembro del Colegio de Bibliotecarios de Chile, organismo que presidió entre 1995 y 1997.

También trabajó voluntariamente en organizar el archivo de la Comisión de Verdad y Reconciliación (Comisión Rettig), que al retorno de la democracia en Chile en 1990, indagó sobre las personas que murieron o desaparecieron víctimas de violación a sus derechos humanos o que fallecieron como consecuencias de la violencia política entre el 11 de septiembre de 1973 y el 11 de marzo de 1990.

En nuestra Academia efectivamente agrupó los libros temáticamente generando un espacio para los publicados por los académicos y elaboró un índice con las publicaciones en los Boletines de la Academia entre 1966 y 2007. Si se revisan los Boletines, uno se percata que a lo largo de los años se han abordado todos los temas entre las conferen-

^a Palabras pronunciadas en memoria de la Sra. Elfriede Herbstaedt Yáñez, en Sesión Ordinaria de la Academia Chilena de Medicina, 8 de noviembre de 2023.

IN MEMORIAM 379

cias mensuales, las conferencias de ingreso, los seminarios y algunas conferencias que han dado algunos académicos en Chile o en el extranjero. Considero que es un deber actualizar el índice que elaborado por la Sra. Elfriede.

La Sra. Elfriede estuvo casada con el miembro de número de la Academia de Ciencias, profesor titular de la Universidad de Chile en las Facultades de Ciencias y de Ciencias Físicas Matemáticas, poseedor de las distinciones universitarias Valentín Letelier (2003) y Juvenal Hernández (2010): el médico y bioquímico Dr. Tito Ureta Aravena. A la muerte de Tito, Elfriede compiló escritos no publicados de Tito editando el libro "Un camino a Itaca"^b.

Era muy formal, quizás era tímida, raramente sostuvimos una conversación larga, pero quienes la conocían más recuerdan que era muy alegre. Tenía mucho apego a esta Academia y al Instituto de Chile, frecuentemente asistía a nuestros actos públicos y a nuestros almuerzos de fin de año.

Otra actividad en que la que participó activamente fue la Masonería, perteneciendo a la Respetable Logia Las Acacias N°2 y en el año 2019 celebraron en esta Logia sus 35 años de pertenencia. Ellos la sepultaron con su impresionante rito funerario.

Después de 23 años con nosotros y después de haber estado ausente por un par de años con motivo del COVID-19, decidió acogerse a jubilación. Cierro estas palabras confesando que lamento no haber conversado más con ella y haber sabido más de su interesante personalidad.

b Itaca es una pequeña isla griega –"la isla de la felicidad" – al lugar donde aspira a llegar Ulises, rey de Itaca, después de la guerra de Troya. Allí lo esperaba por años Penélope (símbolo del amor eterno). Ese retorno fue lleno de peripecias, pero así es la vida, es un camino para llegar a Itaca. Es un hermoso título que recopila la bitácora del Dr. Tito Ureta.